

PROYECTO DE LEY

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

CONSTRUCCIÓN DEL MONUMENTO NACIONAL A LA BATALLA DE TUCUMÁN

ARTÍCULO 1°: Dispóngase la construcción de un "Monumento a la Batalla de Tucumán" en la ciudad de San Miguel de Tucumán, en conmemoración de la acción del Campo de las Carreras, por la cual el Ejército del Norte y el pueblo tucumano, bajo el mando del Gral. Manuel Belgrano, salvaron la suerte de la Revolución Argentina.

ARTÍCULO 2º: Créase una comisión, constituida por un representante de la Comisión Nacional de Museos, y de Monumentos y de Lugares Históricos, de un representante de la Municipalidad de San Miguel de Tucumán y otro de la Universidad Nacional de Tucumán, a fin de proponer el emplazamiento definitivo del monumento, de establecer las condiciones técnicas, artísticas e históricas que deberá contemplar el mismo, mediante un concurso nacional abierto. Esta comisión emitirá opinión previa a la adjudicación del monumento, por parte del Ministerio de Cultura de la Nación.

ARTICULO 3°: Los fondos que demande esta construcción se imputarán a las partidas respectivas del Presupuesto Nacional.

ARTICULO 4°: Comuníquese al Poder Ejecutivo

FUNDAMENTOS

Señor presidente:

El presente proyecto de Ley, es una reproducción del Expediente 5344-D-2018, TRAMITE PARLAMENTARIO N°110 con fecha 30/08/2018.

El 24 de Septiembre de 1812 tuvo lugar la Batalla de Tucumán, en el Campo de las Carreras, en San Miguel de Tucumán, donde el Ejército del Norte, al mando del Gral. Manuel Belgrano, derrotó a los realistas y salvó el destino de la Revolución de Mayo.

El Gral. Belgrano había recibido expresas instrucciones del Gobierno de Buenos Aires de retroceder con su ejército hasta la provincia de Córdoba, ante la imposibilidad de hacer frente al Ejército Realista que lo perseguía de cerca. El enemigo avanzaba imparable después de haber prácticamente destruido al Ejército Patriota en la Batalla de Huaqui (20 de Junio de 1811) y de haber sofocado sangrientamente la sublevación patriota de Cochabamba.

El Ejército del Norte retrocedía, llevando a cuestas a los soldados que bajaban derrotados, y a los jujeños que habían abandonado todas sus pertenencias para acompañar al Ejército de Belgrano.

El llegar a las proximidades de la provincia de Tucumán, Belgrano fue entrevistado por un grupo de vecinos notables, quienes le pidieron que detuviera su marcha en esa ciudad, a fin de poder juntos, enfrentar al enemigo, a suerte y verdad.

Conmovido por la decisión de los tucumanos, Belgrano ordenó detener la marcha y enfrentar a los realistas en San Miguel de Tucumán.

Durante casi dos semanas, el general se instaló en la capital tucumana, reorganizó su ejército, lo engrosó con los reclutas locales e incorporó lo que luego sería la temible caballería gaucha a su ejército.

Juntos, el 24 de Septiembre de 1812 Belgrano salió a enfrentar al ejército enemigo que intentó amenazar la ciudad desde el Sudoeste, en el entonces Campo de las Carreras.

Después de azarosas horas de durísimos enfrentamientos y un sinnúmero de peripecias, que son vivamente recordadas por sus protagonistas, el Ejército Real se retiró de la ciudad al día siguiente, dejando el campo de batalla en poder de los patriotas.

De este modo, el Gral. Belgrano y los tucumanos salvaron el destino de la Revolución Argentina en la más gaucha de todas las batallas, al decir de Vicente Fidel López.

Fue la primera gran victoria de Belgrano en su carrera militar, y de no haber sido por este triunfo, el territorio argentino seguramente no tendría la extensión, hacia el Norte, que tiene hoy. Gracias al triunfo de Tucumán, después se pudo consolidar lo logrado en la Batalla de Salta.

El Congreso de 1816 se reunió en Tucumán, en reconocimiento al patriotismo tucumano evidenciado en la victoria del 24 de Septiembre. Es por eso que la Declaración de la Independencia tuvo lugar en esa provincia.

Pese a la importancia trascendente de esta Batalla, hasta el día de la fecha no existe un monumento que conmemore esta magnífica victoria de Belgrano, a diferencia del Monumento que sí se erigió, hace más de cien años, para conmemorar la completa victoria de Salta, en esa ciudad.

En efecto, entre 1901 y 1910 se erigió en la capital salteña el imponente Monumento a la Batalla de Salta, solventado primordialmente con fondos nacionales, en el Campo de Castañares, que es donde se luchó gran parte de esa jornada.

En cuanto a Tucumán, ya han transcurrido más de doscientos años desde que tuvo lugar este importante y trascendente hecho de armas, para la historia de la Patria, y aún no se ha levantado un monumento que lo conmemore.

Considero oportuno valorizar, de este modo, la memoria de quienes lucharon el 24 de Septiembre de 1812, al mando del Gral. Manuel Belgrano, honrando, de ese modo el heroísmo del pueblo tucumano, y su compromiso en la lucha por la Independencia Argentina, por lo cual reclamo a mis pares me acompañen en el presente proyecto.